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Экономика региона

— промышленность —

И уголь может падать
В прошлом году, как сообщили в де-
партаменте угольной промышлен-
ности администрации правитель-
ства Кемеровской области, добыча 
угля в регионе составила 250,1 млн т 
против 255,3 млн т в 2018-м.

При снижении добычи на 2% от-
грузка угля потребителям железно-
дорожным транспортом в 2019-м со-
ставила 226,8 млн т, что всего на 0,8% 
ниже, чем в 2018 году. В то же время 
экспорт угля из Кузбасса, по данным 
Сибирского управления Федераль-
ной таможенной службы (ФТС), сни-
зился на 3% и составил 134,8 млн т 
против 139,06 млн т годом ранее.

Результаты работы в январе 2020 
года показывают, что спад в угле-
проме Кузбасса только углубился: 
добыча угля сократилась на 10,9% 
и составила 18 млн т в сравнении с 
20,2 млн т годом ранее. По данным 
областного департамента угольной 
промышленности, снижение прои-
зошло за счет энергетического угля, 
по которому снижение составило 
16% — до 11,6 млн т против 13,8 млн 
годом ранее. Коксующихся марок 
угля за январь 2020 года добыто 6,4 
млн т, как и в январе прошлого года.

Поставки угля конечным потре-
бителям, составившие 15 млн т, со-
кратились на 15,3%, в том числе на 
экспорт — на 19% (до 9,8 млн т), на 
коммунальные котельные и населе-
нию — на 16,7% (до 0,3 млн т), метал-
лургам и коксохимикам — на 3,6% 
(до 2,7 млн т). Поставки на электро-
станции остались на уровне января 
2019 года — 1,5 млн т.

По оценке начальника департа-
мента угольной промышленности 
Олега Токарева, причины сокра-
щения добычи «и в падении цен на 
уголь на мировых рынках, и в слож-
ностях с его поставкой». Весь про-
шлый год цены на экспортных рын-
ках были крайне неблагоприятны 
для кузбасских угольщиков. В пер-
вом полугодии шло очень быстрое 
снижение цен, плюс ухудшились ус-
ловия на отдельных рынках, в част-
ности было введено дополнитель-
ное госрегулирование поставок на 
Украину. В итоге некоторые компа-
нии были вынуждены приостано-
вить как добычу, так и инвестицион-
ные проекты.

В результате доходы угольных 
компаний Кузбасса упали, а при-
быль к концу года практически ис-
чезла. На начало ноября прошлого 
года, по оценке начальника глав-
ного финуправления, замгуберна-
тора региона Игоря Малахова, «на-
блюдалась тревожная картина», 
когда из 20 ведущих угольных ком-
паний региона семь, обеспечива-
ющие 50% поступлений по нало-
гу на прибыль, полностью прекра-
тили его платить. Остальные, в ос-
новном добывающие коксующий-
ся уголь, снизили платежи в сред-
нем на 30%.

Чиновник связывает ситуацию 
все с тем же падением цен на уголь 
на мировом рынке. В частности, с 
пиков 2018 года цены на энергети-
ческий уголь сегодня упали на 45%, 
на коксующийся уголь — на 38%. По 
данным Кемеровостата, за 11 меся-
цев 2019 года предприятия уголь-
ной отрасли отработали с сальдиро-
ванной прибылью всего 57 млрд руб. 
против 202 млрд руб. годом ранее.

Ранее губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев признавал возможное 
«обрушение угольного рынка», од-
нако это произошло быстрее, чем 
прогнозировалось. «Угольный ры-
нок перетек из Европы в Азию и 
стал там премиальным, а мы не 
успели под него подстроиться»,— 
признал глава региона.

Разные итоги
Угольные компании по-разному ре-
агировали на ситуацию на рынке 
и пытались к ней приспособиться. 
Часть предприятий сократила добы-
чу, сделав вывод на будущее, другие 
же предприняли попытки наладить 
поставки угля на любые рынки, где 

есть потребители и платежеспособ-
ный спрос.

Компания «Южный Кузбасс» (вхо-
дит в группу «Мечел») в прошлом году 
увеличила добычу угля на 26% — до 
8,7 млн т с 6,9 млн т в 2018 году. Управ-
ляющий директор ПАО «Южный Куз-
басс» Игорь Ритиков назвал 2019 год 
«переломным в истории компании», 
поскольку были реализованы инве-
стиционные программы по вводу в 
эксплуатацию нового оборудования 
и восстановлению горнотранспорт-
ной техники на разрезах компании. 
По его оценке, «это позволило на про-
тяжении уже трех месяцев 2019-го до-
бывать более 1 млн т угля» и создать 
таким образом задел на будущее.

Прокопьевская компания МелТЭК 
(аффилирована с золотодобываю-
щей группой «Южуралзолото») рас-
считывала в прошлом году увели-
чить добычу на 26,2% — до 5,3 млн т с 
4,2 млн т в 2018 году. Однако рост со-
ставил всего 2,4% (до 4,3 млн т).

Кемеровский «Стройсервис», ко-
торый добывает коксующийся и 
энергетический уголь, не стал сни-
жать производство, но и заметно-
го роста не показал. Предприятие 
в прошлом году увеличило добы-
чу всего на 1% (до 13,2 млн т). При 

этом, несмотря на снижение экс-
портных цен, «Стройсервис» в пер-
вую очередь увеличил отгрузку угля 
на внешние рынки. Если общий 
объем поставок угля потребителям 
увеличился незначительно — с 11,9 
млн т в 2019 году до 12 млн т, то по-
ставки за рубеж — на 29% (с 3,5 до 
4,5 млн т). Экспорт угля шел в основ-
ном в страны АТР (Япония, Корея, 
Индия, Китай, Вьетнам), в мень-
шей степени в ЕС (Германия, Ни-
дерланды, Ирландия, Польша, Сло-
вакия), а также в Турцию и на Укра-
ину. Рост экспорта в 2019 году был 
обусловлен открытием нового на-
правления отгрузки — в страны ЕС 
через порты Балтийского бассейна, 
сказано в сообщении «Стройсерви-
са». При этом, по оценке предпри-
ятия, внутренний рынок оставался 
по объемам потребления угля ста-
бильным, продукция компании от-
гружалась крупнейшим металлур-
гическим холдингам и на тепло-
электростанции.

В то же время другая крупная ком-
пания по добыче угля в регионе АО 
«УК „Кузбассразрезуголь“» (КРУ) сни-
зила добычу ископаемого в 2019 го-
ду до 47 млн т с 48,4 млн т в 2018 го-
ду (на 2,9%). При этом предприятие 

ранее официально заявляло о пла-
нах увеличить этот показатель до 50 
млн т. Годовое производственное за-
дание «было скорректировано в связи 
с ухудшением конъюнктуры на миро-
вом угольном рынке», сообщила ком-
пания по итогам 2019 года. Еще в ав-
густе прошлого года о коррекции зая-
вил директор КРУ Сергей Парамонов, 
сославшись на то, что угольные це-
ны «на спаде» и «если рынок будет ве-
сти себя так дальше, планы по добыче 
вновь будут скорректированы, чтобы 
не наращивать остатки на складах».

В борьбе за рынок
Разными оказались не только ито-
ги прошлого года для угледобываю-
щей отрасли, но и планы компаний 
на 2020-й. Некоторые из них намере-
ны снижать и добычу, и инвестиции, 
оставляя только «поддерживающие» 
процессы, другие увидели возмож-
ности для роста.

«Стройсервис», согласно объяв-
ленным планам, увеличит добычу 
на 17,4% (до 15,5 млн т). Впрочем, по 
планам и инвестпроектам группы 
предполагалось выйти на уровень 
добычи 15 млн т еще в 2018 году, и 
уже тогда создавался для этого необ-
ходимый задел.

МелТЭК также намерен в бли-
жайшие месяцы нарастить добычу 
угля на 12% — до 4,8 млн т против 
4,3 млн т в 2019 году, а также увели-
чить инвестиции в техническое пе-
ревооружение и проектные работы 
на 14,2% — до 695,6 млн руб. с 609,3 
млн в 2019 году. Как пояснил генди-
ректор ООО «МелТЭК» Андрей Звя-
гинцев, расчеты на увеличение до-
бычи основаны на ожиданиях уве-
личения цен на уголь с середины го-
да. «Все ждут второго полугодия, хо-
тя сегодня сбыта нет»,— отметил он. 
Кроме того, огромной емкостью, по 
словам господина Звягинцева, обла-
дает рынок Украины, «надо только 
открыть квоты».

Между тем новокузнецкий хол-
динг «Топпром» в 2020 году планиру-
ет уменьшить добычу угля на шахте 
«Юбилейная». По данным гендирек-
тора АО «Топпром» Владимира Чест-
нейшина, в 2019 году добыча угля 
на ООО «Шахта „Юбилейная“» (до-
бывающий актив компании) соста-
вила 2,4 млн т (на 27,2% больше, чем 
годом ранее), но в этом году вновь за-
планировано возвращение к уров-
ню 2018-го — 1,9 млн т.

На внутреннем рынке спрос на 
уголь марки Ж, который добывает 
«Юбилейная», есть всегда, в то же вре-
мя цена на него в прошлом году суще-
ственно снизилась, отметил руково-
дитель компании. В начале 2019 года 
она составляла 8–9 тыс. руб. за тонну, 
а сейчас опустилась до 6 тыс. руб. Еще 
сильнее снизилась цена на внешнем 
рынке — до 5 тыс. руб. за тонну. В та-
ких обстоятельствах холдинг принял 
решение снизить почти в 3,5 раза ин-
вестиции — с 4,14 млрд руб. в про-
шлом году до 1,2 млрд руб. Как пояс-
нил гендиректор, в нынешних обсто-
ятельствах оставлены поддерживаю-
щие производство инвестиции.

«Кузбассразрезуголь» в 2020 году 
планирует снижение добычи на 4,2% 
(до 45,1 млн т).

Несмотря на вынужденный спад 
в китайском импорте сырья и энер-
гоносителей из-за эпидемии коро-
навируса, кузбасские угольщики на-
деются на сохранение спроса и при-
емлемых цен на рынке АТР. Осталось 
только увеличить туда вывоз угля, с 
чем не справляется пока соответ-
ствующая инфраструктура. Имен-
но ее, выражая чаяния кузбасских 
угольщиков, призвал развивать Сер-
гей Цивилев, выступая на совмест-
ном заседании рабочих групп Гос-
совета «Энергетика» и «Транспорт» в 
конце февраля. По его словам, «отяг-
чающее обстоятельство» для Кузбас-
са — «проблемы с проездом на ази-
атско-тихоокеанский рынок, что не 
позволяет угольной отрасли опреде-
лять собственные программы раз-
вития». Тогда как именно развитие 
рынка угля АТР, по оценке губерна-
тора, будет драйвером угольной от-
расли Кузбасса, ведь прогнозы гово-
рят о «росте потребностей стран» это-
го региона.

Игорь Лавренков, Кемерово

Впервые с 1998 года угольная промышленность Кузбасса отработала год со снижением добычи. И хотя оно оказалось сравнительно неболь-
шим, всего 2%, тенденция налицо: угольщики отреагировали на резко ухудшившиеся условия рыночной конъюнктуры сокращением произ-
водственной активности. И поскольку экспортные цены остаются низкими, кузбасский углепром реагирует на это дальнейшим ограничением 
производства.
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Добыча угля сократилась по причине 
падения цен на мировых рынках, 
а также из-за проблем с его поставкой
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Угольный очаг невольно иссяк

что тормозит развитие газовых 

— логистика —

Регионы Сибири с развитыми транспор-
тно-логистическими развязками име-
ют огромный потенциал для бурного 
роста интернет-торговли. Сегодня не 
только крупные производители, но и ма-
лый и средний бизнес (МСБ) делают ша-
ги в сторону онлайн-торговли, выходя на 
маркетплейсы (МП).

Каждый четвертый взрослый житель Рос-
сии, пользующийся интернетом, хотя бы 
один раз совершал онлайн-покупку. Тем не 
менее доля e-commerce (электронной тор-
говли) в общем обороте российского ритей-
ла пока не превышает 6%. Для сравнения: в 
странах-лидерах онлайн-торговли — США и 
Китае — этот показатель достигает 20% и 15% 
соответственно.

С другой стороны, темпы роста онлайн-
торговли в России поразительны: ежегод-
но этот рынок растет на 20–30%. По прогно-
зу компании Data Insight, с 2018 по 2022 год 
общий объем рынка увеличится с 1,3 до 2,5 
трлн руб., то есть почти в два раза. С этой 

оценкой согласны специалисты одной из 
крупнейших в России интернет-площадок 
Ozon и Института экономической политики 
имени Егора Гайдара.

Директор Ozon.Marketplace Анна Кале-
ева уверена, что у рынка e-commerce есть 
все основания расти еще быстрее, и сейчас 
самое подходящее время, для того чтобы за-
нять место в этой нише в России. «Это бы-
строрастущий сегмент ритейла, на котором 
можно делать свой бизнес, с пока еще низ-
кой конкуренцией»,— поделилась вывода-
ми эксперт на семинаре в Новосибирске, ор-
ганизованном компанией Ozon совместно 
с областным Агентством инвестиционного 
развития.

Предполагается, что рынок будет расти 
в первую очередь за счет развития форма-
та маркетплейса, который позволяет со-
единять миллионы покупателей и продав-
цов по всей стране. Наиболее известные в 
мире МП — американский Amazon и ки-
тайский AliExpress. Из российских плат-
форм федерального масштаба наибольших 
результатов достигли Ozon, Wildberries, 
Lamoda.

За покупками в сеть
Модель интернет-магазина с небольшим ас-
сортиментом уже не работает — это не ин-
тересно ни потребителю, так как выбор то-
варов ограничен, ни продавцу, который ча-
сто вынужден выступать менеджером, логи-
стом, а иногда и курьером своих товаров. Ес-
ли же продавец выходит на маркетплейс, то 
все операционные процессы — от логистики 
до клиентского сервиса — обеспечивает са-
ма площадка, а клиент в таком случае полу-
чает большой выбор товаров. По сути, элек-
тронная платформа — та же ярмарка, предо-
ставляющая продавцам место для торговли с 
соблюдением общих для всех правил.

К примеру, модель МП Ozon работает для 
продавцов по двум схемам: продажа товара из 
логистического центра и со склада продавца. 
В первом случае продавец заранее поставляет 
партию товаров в центр, где она хранится, об-
рабатывается и вместе с другими товарами со-
бирается в заказы и отправляется клиентам. 
Во втором случае продавец привозит уже за-
казанные товары в логистический центр, а да-
лее они вместе с другими товарами 
собираются в заказы.

Маркетплейс: торговля на бойком месте

с11


